

entrevista

«NO BASTA CON CAMBIAR DE POLÍTICOS, HAY QUE BUSCAR UN CAMBIO EN EL MODELO»

JOSÉ SARRIÓN, CARTAGINENSE DE NACIMIENTO, PERO QUE VIVE EN SALAMANCA DESDE LOS TRES AÑOS, LLEVA DESDE EL PROCESO DE PRIMARIAS DURMIENDO UNA MEDIA DE CUATRO HORAS PARA COMPAGINAR LA POLÍTICA CON SU TRABAJO, EL DE PROFESOR UNIVERSITARIO. CREE QUE ES HORA DE QUE LA SOCIEDAD DE UN PASO ADELANTE PARA ACABAR CON UN MODELO QUE HA GENERADO «PARO, CORRUPCIÓN Y UN RECORTE DE DERECHOS SOCIALES ENORME».

ISMAEL ALONSO / VALLADOLID

Enfrascado en plena campaña electoral, un amigo le lleva de mítin en mítin en coche porque no tiene carnet. Tiene claro que para que Castilla y León recupere vida hay que «desalojar» primero al PP de su Gobierno.

Un murciano aspira a ser presidente de la Junta. ¿La política tiene estas cosas no?

Dicho así suena raro, pero soy mucho más de Castilla y León que de Cartagena. Nací allí por motivos laborales, pero me he criado en Salamanca desde los tres años.

Se presenta a las primarias de su partido y las gana. ¿Había ganas de regeneración en su partido o es que José María González ya no convencía?

El partido estaba iniciando un proceso de renovación a nivel estatal encabezado por Alberto Garzón y en muchas comunidades comienzan a aflorar una nueva generación de activistas sociales con una buena trayectoria como militantes pero sin posiciones institucionales. Y hubo un grupo de personas que pensamos que era un buen momento para hacerlo aquí en Castilla y León. Parece que la organización comprendió esa necesidad. Yo no era un candidato muy conocido en la organización lo que demuestra que ganamos las primarias por nuestro discurso y nuestras ideas.

La diáspora de Izquierda Unida, sólo se presenta con sus siglas en cuatro capitales de provincia, ¿a qué huele?

Siempre hemos apostado por la unidad de todas las listas a la izquierda del PSOE. Seguimos con esa esencia, pero lo único que ha cambiado es el estilo organizativo. Donde hemos visto que se daban las condiciones necesarias se han impulsado procesos de confluencia. El resultado es que en sitios como Valladolid, Salamanca, León, Burgos tenemos unas candidaturas en las que hay nueve veces más de personas colaborando de las que había en las últimas elecciones. Por eso es lógico que en cada ciudad se haga con un nombre diferente. Si esto tuvieran un mismo estilo, un mismo programa no sería un proyecto ciudadano, sería un chiringuito que habríamos creado para disfrazarnos.

Y sin embargo, después de coqueteos a nivel estatal, se descartó la fusión con Podemos...

Con el Podemos de mayo podríamos haber llegado a muchos acuerdos, pero con el que se va a visitar al Rey... Ellos han decidido alejarse de los planteamientos de la izquierda. Es su decisión, pero esconder determinadas posiciones ideológicas no es bueno. La pena



es que la gente reconoció durante un tiempo una radicalidad muy sana en Podemos. Pero ahora renuncia a una parte muy importante de su programa y está virando hacia un proyecto socialdemócrata y eso la gente lo castiga. Históricamente, a Izquierda Unida se le ha castigado en las urnas cuando se ha moderado y Podemos lleva ese camino.

Ha pasado de dar clases en la Pontificia a presentarse a unas elecciones, a zambullirse en el mundo político... ¿qué se ha encontrado?

En un proceso electoral a este nivel te das cuenta de que la política está diseñada para que los ciudadanos no entremos en ella. El ritmo que te marca la agenda hace que sólo se puedan dedicar a política aquellos que se dedican en exclusividad y además con un enorme aparato de asesores, etc. Los ciudadanos que queremos entrar en política y tenemos que compaginarlo con nuestro trabajo lo tenemos muy complicado. Pero precisamente esto es una ventaja porque al final el discurso de la autenticidad acaba calando.

«La corrupción en Castilla y León no es casual. Es consecuencia de una forma de hacer política»

«En la región no manda Herrera, mandan los grandes grupos empresariales que se han beneficiado de su política»

Ser joven y desconocido en la política es...

Para mí la juventud no es un valor. Ser desconocido y militar en una organización minoritaria como la nuestra te hace una campaña más difícil. La política tiene que ser una cuestión de contenidos más que de candidatos, por eso siempre digo que yo no soy líder, sino que me ha tocado poner cara a un proyecto colectivo de ideas.

Las encuestas le dejan como está, ¿se puede hacer oposición con un procurador en las Cortes?

Las encuestas son lo que son. La situación política de España de hace un año no es la de ahora ni tiene que ver con la que habrá dentro de tres meses. Tengamos el resultado que tengamos, nosotros vamos a seguir la misma hoja de ruta. Desalojar al PP de la Junta, acordar la investidura de un nuevo gobierno, en el que no tenemos que entrar necesariamente, y quedarnos a hacer oposición desde la izquierda.

El nuevo escenario político dibuja unas Cortes hasta con cinco formaciones diferentes...

La variedad es sana. Esto demuestra que la gente está harta del

«ES UNA VERGÜENZA LA DEGENERACIÓN DE LAS CAMPAÑAS»

Es una vergüenza la degeneración a la que han llegado las campañas políticas en este país. Un político que lleva gobernando 20 años es capaz de prometer en una campaña electoral lo que no ha hecho en todo ese tiempo. Aquí es importante que el electorado actúe con madurez y entienda que las cosas tienen que cambiar y transformarse. Nosotros hablamos claro. No vamos a volver al nivel de derechos sociales que teníamos en 2007 sin una transformación del modelo social y político actual. Pero se pueden hacer cosas y para eso hay que quitar el poder a quien lo tiene y en Castilla y León no manda Herrera, mandan los grandes grupos empresariales que se han beneficiado de su política y esos no se presentan a las elecciones. Y la clave es enfrentarse a esos grupos terminando con la política de privatizaciones. Este discurso no va a salir de la boca de ningún candidato, porque no se atreven. Nosotros sí porque no dependemos de ninguno de esos grandes grupos.

bipartidismo y esto es bueno porque hace diez años era difícil de explicar que PP y PSOE hacían cosas muy parecidas cuando gobernaban, con una visión similar en lo socioeconómico. Pero hay que seguir trabajando y la gente tiene que entender que para acabar con lo que Zapatero hizo mal no sirvió de nada poner a Rajoy, tiene que entender que lo que no se puede hacer es apoyar a una fuerza política nueva por el hecho de ser nueva como es el caso de Ciudadanos que es la expresión política del Ibx35 en este país. No basta con cambiar de políticos, hay que buscar un cambio en el modelo político.

El PP dice que va a hacer campaña pegada a la calle, el PSOE también, Podemos, lo mismo, ustedes igual... ¿Eso quiere decir que sólo viven la realidad social quince días cada cuatro años?

La pregunta podría ser también, cuándo se han ido de la calle. En política hay muchos tópicos y sé que esto puede sonar a eso, pero nosotros siempre estamos en la calle porque no somos políticos profesionales y apostamos por una democracia participativa con referen-

dums para aprobar proyectos que supongan el uno por ciento del presupuesto autonómico o el diez asignado a cada Consejería o uno revocatorio a los procuradores que no cumplan si hay un porcentaje de ciudadanos que lo solicitan con un número de firmas. Nuestra intención es reducir la capacidad de decisión a los sectores de la política profesional y devolvérselo a la ciudadanía.

Concretamos programa. Primer paso que daría si llega al Colegio de la Asunción...

Un plan de empleo contundente para crear empleo estable y con derechos que es la clave para solucionar problemas. La lucha por el empleo indefinido es lo que nos va a permitir combatir la despoblación, la precariedad, la fuga de talentos, la corrupción... en definitiva los grandes problemas estructurales de la Comunidad.

Cómo mejoraría la sanidad...

Eliminando las unidades clínicas de gestión, revirtiendo la política de privatizaciones, fiscalizando los gastos en macroconstrucciones hospitalarias, como el Hospital de Burgos que lleva un sobrecoste de más del doble de lo presupuestado y que nace privatizado y con una tasa de ganancia

cultor pueda subsistir y apostar por la agricultura ecológica que ahora está por debajo del uno por ciento. Tenemos al lado el centro de demanda más grande de agricultura ecológica que es Madrid y es un error en potencia no desarrollar este tipo de agricultura con redes logísticas y una industria entorno a este sector.

Industria...

Impulsar la I+D+i al 2 por ciento, ahora está en el 0,9. Esto además en colaboración con las cuatro universidades públicas que están muy bien situadas dentro del ranking español, con una posibilidad de investigación en ellas enorme. La I+D+i tiene que estar vinculada a estas universidades para llevar a cabo planes de desarrollo con lo que, además, estaríamos creando empleo cualificado. Apoyar el desarrollo industrial potenciando una red de transporte de mercancías por ferrocarril.

Todo esto, con qué recursos.

Con un cambio en la fiscalidad. Si ganas empleo, gasta menos en subsidios y prestaciones, de ahí lo importante que es ese plan de empleo del que hablaba antes. Además, hay que subir el 2 por ciento a las rentas de 60.000 euros y el 4 a las de más de 100.000 en el tramo au-



en los próximos 20 años para las empresas que lo van a gestionar, algo que nos parece insultante.

Educación, que además es la rama que más conoce...

Revertir conciertos educativos en el ámbito de bachillerato, un plan de estabilización de los interinos, abrir plazas, reducir las ratios, plantear actividades de refuerzo escolar porque en etapas de crisis los castellanos y leoneses de rentas más bajas son los que sufren más en los estudios, abrir los centros por las tardes y en verano y eso permitiría que corrieran las listas de interinos que llevan tiempo congeladas.

Despoblación

Un plan de empleo garantizado y una política ambiciosa de servicios públicos centrada en educación, sanidad y transporte.

Campo

Crear mesas de negociación para proteger que haya un mínimo en los precios del productor para asegurar que el pequeño agri-

tonómico del IRPF, recuperar impuestos como el de Patrimonio, Sucesiones y Donaciones y planteamos crear impuestos como el de grandes superficies comerciales.

Si Castilla y León es obrera... ¿por qué es un granero de votos del PP?

Hay un elemento claro que es la enorme despoblación de la Comunidad. La gente joven se va y el voto del PP está ligado a una edad determinada. Hay un problema con las redes de clientelismo entorno a la 'Administración B'. Pero también hay que hacer autocrítica. La izquierda no hemos hecho el trabajo bien y no transmitimos nuestro mensaje con claridad. Son tiempos para tener valentía, denunciar que el modelo neoliberal es el que nos ha llevado a esta situación, denunciar que la corrupción en Castilla y León no es casual, es consecuencia de una forma de hacer política. La valentía se recompensa y lo que vence el miedo es la esperanza.

« c r P li P n fi P a li n d n d